

# NUMERIQUE

## POSITIONNEMENT DU MOUVEMENT ASSOCIATIF PAYS DE LA LOIRE

JANVIER 2025

### 1. CONTEXTE ET ORIENTATIONS



Depuis plusieurs décennies, le numérique s'est imposé dans de nombreux aspects de la société entraînant une mutation des modes de travail, consommations, pratiques culturelles etc. Les associations, composantes à part entière de cette société numérique mouvante, sont impactées par la transition numérique, et peinent encore à mesurer la portée des mutations.

Afin de réduire cette méconnaissance de l'impact de ces changements civilisationnels et pour que les technologies numériques puissent être réellement mises au service du projet associatif, il est essentiel d'accompagner les associations, sur le choix des outils, sur la manière de les utiliser, sur la montée en compétences de tous. Cet accompagnement favorisera son utilisation collective, le changement de modalité d'engagement, les possibilités de diversification du modèle économique etc.

L'actualité nous le rappelle durement, les pratiques numériques ne sont ni neutres, ni apolitiques : Soutien de grandes entreprises du secteur numérique aux mouvements d'extrême droite, Etats autoritaires impliqués dans la manipulation de réseaux sociaux, fuites des données personnelles en masse...

Elles recouvrent à la fois de réelles considérations marchandes, ainsi que de forts risques en matière de sécurité et de confidentialité sans prendre en compte l'impact environnemental.

Ces pratiques numériques posent des questions éthiques qui viennent percuter les valeurs portées par la culture associative. L'enjeu est de réfléchir à comment mettre en cohérence ces valeurs avec les pratiques numériques, pour penser un numérique porteur de transformation sociale et outils d'émancipation accessibles.

Le groupe de travail numérique souhaite donc renouveler ses orientations politiques et l'affirmation de ses valeurs, en lien avec le CA, ainsi qu'élargir le nombre des contributeur-ices à ce collectif.



## 2. FONCTIONNEMENT DU GROUPE NUMERIQUE

### ► Composition actuelle du groupe

Le groupe se compose à l'heure actuelle de salarié·es de réseaux associatifs :

- De membres directs (URIOPSS, GRAINE, Ligue de l'enseignement des Pays de la Loire)
- De membre de membres (Ceméa, Fédération des Centres Sociaux)
- De non-membres (Ping)

En fonction des sujets travaillés, des structures invitées ayant des ressources spécialisées pourront être sollicitées.

Ce groupe est animé par la chargée de missions du Mouvement associatif, structure porte d'entrée du groupe, qui fait le lien avec les différentes instances statutaires.

### ► Objectifs du groupe

**Promouvoir et développer des usages numériques éclairés, démocratiques et émancipateurs à destination des associations.**

Expérimenter/pratiquer/mettre à disposition des réseaux associatifs des outils alternatifs libres

Communiquer et accompagner les associations dans l'évolution de leurs usages et dans l'acquisition de nouvelles pratiques plus en phase avec leurs valeurs

Sensibiliser au-delà du périmètre du groupe

Articuler un regard critique à un discours politique

Afin d'atteindre ses objectifs, le groupe se base sur les principes de fonctionnement suivants :



En ce sens, les travaux antérieurs du groupe présentent des retombées positives, à la fois pour les têtes de réseau mais également leurs membres indirectement.